

# EL CENTINELA

Semanario Chantadino independiente, defensor de los que rezan, trabajan y pagan

DIRECTOR: D. LORENZO VÁZQUEZ MACEDO, Abogado

ADMINISTRADOR: D. RAMÓN GUTIERREZ TOJO

## CANALETAS Y MAURA

En las sesiones dedicadas por el Congreso de los Diputados á la discusión del proyecto de ley presentado por el ministro de Fomento Sr. Villanueva con motivo de la huelga de los ferroviarios, España entera ha presenciado una contienda que es de las que con letras de oro debe figurar en los anales de la historia del parlamentarismo de nuestra Nación.

El insigne, elocuente y democrático presidente del Consejo de Ministros hizo una vez más gala no solo de su soberbia oratoria, sino también de los recursos que su poderosa inteligencia le proporciona para utilizar los resortes de gobierno en pro de la comunidad.

Dígalo sino la oportunísima medida de llamar por R. D. á los reservistas ferroviarios á filas obligándoles como ciudadanos á prestar servicios á que como empleados se negaban, y dígalo también ese proyecto de ley, que quizá no todos comprendieron, pero que una vez vistas las decisiones adoptadas por las diferentes Compañías en favor de sus empleados y obreros constituyen la prueba más evidente del práctico resultado que con aquel se perseguía.

¿Pero que diremos del señor Maura?

El, él reaccionario contra quien se predicó y predica el atentado personal, él, que reprimió por la fuerza un conato de revolución como político consciente de los deberes que su alto cargo le imponía, él, autor de la vigente ley de huelgas, tiene el gesto sublime de mostrarse en un discurso, que formará época, más liberal y más democrático que el Sr. Canalejas al proclamar ante la faz de España que los obreros tienen perfecto derecho á declararse en huelga siempre que no impidan el trabajo de los que sean llama-

dos á sustituirles y no perturben por ejercitar ese derecho el que la Nación tiene á la vida. ¿No significa nada el párrafo gráfico de su discurso en que decía: «yo deseo que los obreros se dirijan á mí y me pidan dentro de la legalidad y yo soy y seré el más ardiente de sus defensores...» ¿Esto es sencillamente heroico y así lo debieron reconocer todos los partidos cuando republicanos, carlistas, socialistas y liberales tributaron elogio unánime al hombre honrado que no tiene otra divisa que el cumplimiento estricto de la ley sacrificando su tranquilidad, sus intereses y su bienestar por la prosperidad y buen nombre de su patria.

No pueden ocultarse á nadie las ventajas que algunos de los proyectos que el Gobierno tiene en cartera producirían á la Nación; pero la composición eterogénea de la mayoría, según nuestros lectores pueden apreciar por la lectura de la prensa diaria, los dejará en simples proyectos hasta tanto que el férreo carácter del Sr. Maura nos haga experimentar las sublimidades de las leyes de redención de foros, administración local, etc., etc.

LORENZO VÁZQUEZ

## LONXE...!

Ten á gaita uns sonidos  
tan feiticellos  
que canto mais os oyo  
mais gusto'ós teño  
así é ¡Galicia!  
canto mais te recordo  
mais m'admiras...

Eu vin doce gallegos  
lonxe d'a pátre  
xuntarse pr'escoitare  
á tenra gaita...  
e soupen logo  
qu'á pátre lles falaba  
con ises tonos...

Pasóu unha anduriña  
de min á veira,  
e dixo se quería  
algo pra terra...  
eu dixen soyo  
á y-alma está xunt'ela  
aunque eiquí o corpo.

A tarde esmorecía  
saudos'é grave

lembrábam'eu d'a terra  
n'aquil istante...  
sentinme sano  
o pasar un gallego  
aturulando...

Como cayen as sombras  
ó vir á noite  
cubrido de tristura  
tod'ó qu'envolven...  
así miña alma  
se pon, cando te acorda  
¡pátre adourada...!

AVELINO GÓMEZ LEDO.

Madrid-October 1912.

## YO PECADOR...

Para el culto abogado y galano  
aromista que oculta modestamente  
su nombre bajo el pseudónimo de  
E. Nadie.

He cometido un grave pecado, y el Padre-Sol no me lo perdonará. Y es lo más extraño, que yo acudo ante él á postrarme de hinojos, cobarde, pero no arrepentido. Miro á lo alto y veo que, como bajel de fuego, surca el cielo andaluz que, sin una bruma, semeja un mar cálido y sereno.

Siento sus rayos vengadores caer sobre mi frente, y á pesar de todo, como algunas lindas pecadoras, me complazco en gustar la sensación pecaminosa y me recreo en ella.

Hago mi confesión general en el jardín espléndido de una de estas casas andaluzas donde hay rosas todo el año, y el sonar de las fuentes escanciós de perenne alegría, y el temblor de la luz sobre los naranjos besos de sol que hacen caer al suelo los azahares, esparciéndolos como estrellas blancas. Estoy embriagado de luz, de fuego, y sin embargo mis ojos se cierran para no ver lo que hay ante ellos, y ansían deleitarse en la contemplación de un paisaje interior, que no es de estas tierras: de un paisaje con robles y castaños y una vaca pensativa que refleja su silueta en el agua de un regato...

Una tarde, dejó el poeta estas tierras hermosas de Andalucía y un tren que lanzaba á los aires su lamento desgarrador, lo arrastró lejos. Fué extinguiéndose la visión de las tierras de sol, pletóricas de amores y perfumes... Después, la de Castilla con sus arideces y sus llanuras amarillentas... Luego, con la frente apoyada en los cristales del wagón contempló el poeta las praderas de terciopelo verde y los ríos mansos, sin rumores, que se perdían entre el esplendor de los bosques magníficos.

Ahora, ha vuelto á su tierra, á la tierra del Padre-Sol. Ha contemplado de nuevo sus olivares verde-grís; y sus carreteras blancas y rectas; y sus pueblos grandes y señoriales; y sus mujeres morenas de ojos árabes y manos afiladas de lirio; y sus flores re-

ventando de vida; y su vino que es oro en las copas de fino cristal; y sus alegrías y sus risas, como repiqueteo de castañuelas.

Y, sin embargo, el poeta está triste, y entorna los ojos para evocar el recuerdo de unos ojos glaucos, serenos y apacibles, y su cuerpo, cansado, busca inconscientemente la mullida alfombra de heno de los gallegos prados, para reposar, para dormir y soñar sobre ella, mientras, en el crepúsculo violeta, suena el cantar de los carros que vienen hacia la villa.

El poeta, no hará versos. Vuelve á su patria con una sonrisa triste, como esos emigrantes que tornan de América, con la palidez torturadora de una nostalgia que los empujó á través de los mares... para venir á sus aldeas y morir en ellas, sintiendo la amargura de un desencanto.

¡Oh, Padre-Sol, Madre-Andalucía! He pecado... ...y peco, porque, tanto como á vosotros, adoro á aquel otro Sol hermano menor vuestro, más pálido y taciturno, que dora robles y castaños, y á aquella otra tierra hidalga de Galicia, donde el campo tiene un verdor esmeraldino, y los corazones laten con suave ritmo, y son los ojos de las hermosas, madrigales. Yo pecador...

¡Y es bien triste, que por no tener propósito de enmienda, he de morir en el pecado!

MANUEL F. LASSO DE LA VEGA.

Cabra, 25-10-1912.

## Dos cuartillas

Que la emigración, en la forma exagerada que actualmente reviste, es perjudicial para el país de origen ¿quién lo duda?

Las aldeas desiertas, las familias en cuadro, sin brazos la agricultura, los jornales por las nubes. Parroquia hay en este distrito en que, de cuarenta hombres de *maja*, quedaron seis; en la última expedición, de una sola casa de Lincora marcharon cinco personas.

Las ventajas, nulas, ó casi nulas. De cada cien emigrantes, no llegarán á una docena los que logran reunir un pequeño capital; y los demás, que á duras penas se resarcirán del importe del pasaje, vuelven enfermos ó *resabiados*.

Y no es precisamente la miseria la que impulsa ese movimiento suicida. Desde luego las escasísimas cosechas de este año, las rentas abrumadoras, la despiadada usura, la falta de trabajo, son concausas que en parte lo determinan; pero la causa principal es la moda, es el vértigo que se apodera de la población de estos valles y montañas y que la lleva á buscar fuera lo

que, trabajando y ahorrando, podría encontrar aquí.

Contra eso nada pueden las leyes y los gobiernos, y son inútiles todas las trabas, que fácilmente se eluden. No hay tampoco derecho á impedir la emigración, porque el ciudadano lo tiene á trasladar su residencia á donde mejor le convenga.

No pudiéndose, pues, próhibir la emigración, lo que debe hacerse es encauzarla. Cuando se agota un mercado se abre otro; cuando en un país sobren inmigrantes, éstos deben ir á otros en que falten.

El Norte de Africa está á la puerta de casa, y es más fácil trasladarse á esa región que á América. Terminadas felizmente las negociaciones con Francia, debemos considerar á esa parte del Mogreb como continuación de España; y en aquellas zonas de suelo casi virgen y de civilización más virgen todavía encontrarán colocación nuestras iniciativas, nuestros braceros y nuestros capitales con provecho para ellos, y con honra y ventajas para la nación.

L. NADIE.

## GLOSA

A una postal, para mi bueno y distinguido amigo José López de Vivigo Méndez.

Por los ojos de un árbol verdeante gruesas nubes asoman revoltosas y una Gracia de plácido semblante acaricia en sus manos bellas rosas.

Advierto que en su seno palpitante languidece otra rosa, y sus sedosas hojas, perdieron su color sangrante y sus ricas virtudes olorosas.

¡Maldita seas, Gracia, eternamente; si robaste su aroma y sus colores! pero... ¡no! Me perdona éstos agravios.

Carmin y aroma están más dignamente en tus níveos senos tembladores y en las cintas ardientes de tus labios.

GERMAN GONZALEZ GRIJALBA  
Madrid 23-X-1912.

## Dos muertos ilustres

José Lombardero

El batallador diputado por Puente-deume, el consecuente conservador, el distinguido periodista D. José Lombardero y Franco, ha fallecido en París, cuando todo le sonreía, cuando el horizonte político se le presentaba con los más espléndidos matices, cuando estaba próximo á recoger el merecido premio á su intensísima labor de polemista defendiendo la ley de Administración local, pronunciando aquellos 500 discursos que fueron la admiración de los más avezados parlamentarios. Pero á pesar de sus excepcionales cualidades y de sus grandes prestigios, Lombardero, antes que político, era gallego y periodista. Para él siendo gallegos no había enemigos, favorecía á todos con munificencia, derramando el bien á manos llenas entre sus paisanos. Sus grandes amores los reservaba para el periódico, para su querido *Noroeste* del que supo hacer el más ameno de los diarios gallegos.

A su familia, á la redacción de *El*

*Noroeste* y á Galicia toda nuestro pésame.

Sebastián de Luque

En la prensa de Santander leemos la desagradable noticia.

Sebastián M. de Luque murió repentinamente, en plena juventud, cuando su temperamento de luchador, todo actividad, se disponía á llevar á cabo grandes empresas.

Un día el joven y aplaudido escritor, enemigo declarado de la Iglesia de Cristo, postrado en el lecho de un hospital, atendido por santas mujeres, sintió llenársele el alma de la verdadera luz y viose bañado con las puras aguas de la fe. Desde entonces tuvieron la religión y la patria un nuevo y vigoroso paladín que se ofreció por entero á la defensa de la causa católica.

Descanse en paz el fervoroso é inspirado autor de «El Huracán de mi vida».

J. P. DE G.

## Municipalidades

Días cortos y lluviosos. Noches largas y frías. Parece que estamos en pleno invierno. Tiempo á propósito para descansar leyendo *La Correspondencia* ó el *Heraldo* al amor de la estufa ó del brasero, ó inventar envuelto en confortable gabán, manejos políticos para las revueltas que se avecinan.

¿Y qué? ¿Nos estraña que los grandes mangoneadores de las cloacas liberal y conservadora despierten de la inercia en que los tuvo sumidos durante tan largo período el arraigado D. José?

¿Nos escandaliza que descansen de sus múltiples trabajos las oficinas municipales?.....

Ahí tenemos el repartimiento de Territorial, obra magna comenzada y no concluida por esperar la venida del *Mesías*, digo, del apremio que la despierte del letargo en que yace.

Ahí está el incomparable y nunca bien ponderado presupuesto municipal que ha empezado á discutirse hace tres meses y aun no se ha podido colocar la primera piedra de tan arquitectónico monumento esperando con la vista fija en lo alto á que suspenda el agua que á torrentes nos manda para convertirla en ingresos conque poder cubrir los gastos necesarios de personal interés, y político acomodo. ¿Lloverán esos ingresos? para esas necesidades lloverán; vaya si lloverán, pues no faltaba más, pero no así para la construcción de expendedurías de carne tan necesarias para la pública higiene.

En el año de 1903 se presupuestaron mil quinientas pesetas para construir una plaza de abastos aprovechando un rincón sobrante de la vía pública, cuyo rincón llevaba el pomposo nombre de *Plaza de la Pescadería*, aunque desde tiempo inmemorial no se hubiese visto allí más pescado que las espinas que inconscientemente arrojaba el caño de un fregadero, ó las depositadas por un tragón de difíciles digestiones. La obra se llevó á cabo en el año del presupuesto resultando, como todas las que se hicieron en aquella

época, de beneficio público completamente nulo. La nueva plaza no reunía condiciones. Las panaderas para quien se había hecho la obra se negaron rotundamente á expender en ella su mercancía entablado no pocos graciosos altercados con los señores de la *gorra* que trataban de obligarlas á poner sus puestos en aquella oculta miniatura á la que saladísimas niñas le llamaban *la plaza de sus muñecas*, y á algún borracho se le ocurrió que era sitio apropiado para dormir sus curdas.

Pues bien; esa plaza que no prestó servicio alguno puede utilizarse (y en ello ya pensó nuestro celoso alcalde) para las aludidas expendedurías de carne haciendo en ella las obras cuyo plano y presupuesto presentamos al Ayuntamiento D. José Sovelle Blanco y que por tenerlos á la vista tratará de explicar á los lectores.

Se cerrará la plaza actual con un muro ó zócalo hecho de ladrillo doble sobre el que se colocaría un verjado de barras de hierro de 10 líneas con una separación entre sí de 8 á 9 centímetros. A cada lado de la plaza una puerta también de hierro con cerrojo y pasador. Al nivel de las vigas un cielo raso de cal y cemento en pontones de castaño y al rededor del tejado un alero saliente con un vuelo de cuarenta centímetros hecho de castaño con cantoneras de hierro. En el interior de la plaza y á distancia suficiente de la verja se alzarían cuatro departamentos separados entre sí por tabiques de ladrillo doble, con tableros con marco de castaño y cintas de hierro en cruz, guarnecidos los tableros con fina tela metálica, mostrador de marmol de 50 centímetros de ancho por dos y medio de grueso sobre base de llanos y cemento guarnecida de azulejos con asientos del mismo material, del cual sería también el cierre de las tiendas, hasta los tableros. En el interior de cada tienda se colocarían cuatro barras de hierro con ganchos para colgar la carne, sin cajón y dos estantes. Toda esta obra se pintaría de blanco á excepción de la parte de hierro que sería de aluminio y su coste sería de 3.600 pesetas dándola terminada para 1.º de agosto venidero, y de 3.850 para 1.º de enero próximo.

¿No les parece á los lectores de *El Centinela* que esta sería una obra de utilidad y hasta de ornato público?

Pues á ayudar al Ayuntamiento facilitándole fondos ó haciéndole un empréstito por el que pagaría el tanto por cien correspondiente mientras no amortizase el empréstito.

UN EX CONCEJAL

Cuentos cortos

## AÑORANZAS DE AMOR

Dedicado como recuerdo y en prueba de verdadera amistad á mi buena y simpática amiga F. R.

Cuando marcaba el reloj de los tiempos la época actual, y en un pueblo de cuyo nombre no quiero acordarme en este momento, vivía una doncella, muy joven aún, pues apenas contaría diez y seis años; morena; de grandes y expresivos ojos, y que eran tan negros, como la más tenebrosa y oscura noche de invierno; pestañas largas y espesas; labios coralinos y voluptuosos; blonda y negrísima cabellera, y unos dientes tan pequeños y bonitos, que su boca parecía mag-

nífico estuche que guardaba orgulloso, precioso y sin igual racimo de blancas y lindas perlas; elegantes y bellas formas; y un talle tan gracioso y esbelto como la más arrogante y gentil palmera que crece olvidada, en el fértil y bello verjel de un oasis.

Pues bien; esta joven que como véis por el retrato es hermosa, y que tiene un nombre tan bonito como poético, porque simboliza el conjunto variado de las flores, que tener puede la más rica y caprichosa zona convertida en preciado y rico jardín, pasaba su amena, tranquila y gozosa existencia, entre rosas sin espinas, y mecida algunas veces por la sutil y templada brisa, que cual acariciador sopló le enviaba el céfiro halagador y sonriente de la venturosa y sin par satisfacción; cuando el enredante y atrevido Cupido, que nada respeta, transformado caprichoso y hábilmente en simpático y apuesto mancebo, se rinde discretamente á sus pies, ante la mirada poderosa é incendiaria de sus negros y hermosos ojos, y le ofrece al entregarle su corazón ardiente, amor sincero y puro, como prenda más segura, de tan acendrada y verdadera afectión. La niña, que acaso fuese la primera vez que se vió en este delicado trance, y también acaso la primera que llegó á comprender con alguna claridad los misterios indescifrables é incomprendibles que ensierra secretamente el rojo arcano de la pasión, bien fuese por la arrogante y apuesta figura del doncel, bien por la innata simpatía que lo adornaba, ó ya por ambas cosas á la vez, se dejó querer; pero con esa dejadez indolente, y al mismo tiempo interesada, que eleva poco á poco y sin darse cuenta, hasta la cúspide más alta del verdadero entusiasmo.

La felicidad más grande y completa parecía estrechar con lindo y fuerte anillo estos dos jóvenes corazones que tanto se amaban, cuando un disgusto tiránico y cruel habido entre ellos, no sé por qué causa, estalló como bomba asoladora, sembrando una ruptura irremediable y espantosa, en el antes peregrino y hechicero nido de amor. Desde entonces, y al haberse roto ya para siempre ese lazo de color de rosa que los había unido antes, continuaron viéndose con frecuencia, en la calle, en los paseos, en los bailes; y esa pasión ardorosa que no pudo extinguirse por completo por estar muy arraigada, transformóse de repente, en íntima y cariñosa amistad.

En esta situación si se quiere crítica para ambos, estaban los sucesos desarrollados en esta historia, al partir, con objeto de mejorar de fortuna, para una República americana, el apuesto y joven mancebo.

La despedida fué triste, cruenta, amarga... sobre todo, para la niña de los ojos grandes y negros que no pudiendo ya sonreír desde el balcón de su casa, al simpático y enamorado galán, que cotidiana é invariablemente pasaba por su calle con seguro y último continente, se le hacía la vida monótona, aburrida, insostenible, y no podría sin gran trabajo ni muchísimo tiempo, someterse y amoldarse á nuevo régimen y nuevas costumbres en el futuro y diario libro de su vida.

Se fueron ya algunos meses, á esconderse presurosos en el viejo y polvoriento archivo de la Historia, desde la sentida y precipitada marcha del doncel; yo no sé si éste guarda para la niña de los ojos grandes y negros, otro recuerdo más grato é imborrable, que el que proporciona una íntima y sincera amistad; yo no sé tampoco, si ésta conserva para él otra afectión más grande é imperecedera que la que deja tras sí, como estela luminosa, el primero y único amor; pero lo que sí sé, es que si algún otro joven, fascinado por su hermosura ó embelesado por su simpático trato, se atreve á susurrar en su oído dulces y escogidas palabras de amor, la niña morena y de los ojos grandes y negros, hace un mohín de disgusto; mientras que de su virginal y candoroso pecho, se escapa un suspiro, continuado, melancólico, agorero... que se pierde en el espacio infinito, como eco resonante en extenso y profundo valle.

VAZQUEZ

## Patos recuerdos

A mi entrañable amigo,  
el inspirado poeta Jesús  
Soto Lemos.

Namás se nos borrará de la mente  
dulces alegrías y los tristes sollozos  
al correr de la vida vamos experi-  
mentando.

En la infancia consistían nuestros  
juegos en cojer las lindas mariposas y  
pues avechillas y tenerlas encarce-  
nas.

Joy en la adolescencia, nuestros  
juegos son, hacer largas excursiones  
que tanto admiramos los monumen-  
tohistóricos, las pintorescas pra-  
sas y las engalanadas selvas, en las  
que se queda uno extático al oír el  
sonoroso gorgojo de los múltiples y  
altos pajarillos.

Recuerdas los largos paseos que  
hacías en las cuencas del caudaloso Miño,  
¿no es así?

Recuerdas nuestras andanzas por  
encantadoras riberas, en donde  
gozábamos aquel ambiente perfu-  
mado y sentíamos el mormullo del  
caudaloso Miño?

Allí es donde experimentábamos  
aquella dulce calma de la aldea, donde  
gozábamos la placidez del campo.

¿No es así mismo las del caprichoso Asma,  
con sus armados con *partechos* de  
caña seguíamos su cauce y diviso  
los copudos árboles en que se vé nacer  
la amable poesía de nuestra tierra.

¿No recordarás con nostalgia todas  
esas *pequeñas* cosas, aún alejado de  
esta querida región y engolfado en  
los libros, en que tantos progresos  
has, llegará un día en que serás un  
hombre de nuestra querida *terriña*

ROMAN GOMEZ.

## REMITIDO

Sr. D. Julio Pérez de Guerra:

La moral nos aconseja respeto y aten-  
ción a nuestros semejantes, falta a las más  
elementales reglas de urbanidad, puesto que  
tienen su origen en los deberes mora-  
les, quien atentare contra el decoro y digni-  
dad del prójimo.

Describe el tacto social una delicada co-  
ordinación en nuestras palabras y acciones,  
no caer en el concepto individual á que le  
cede, ante la opinión de los demás, el  
riesgo de causar daño á tercero con inven-  
ciones torpes, que menosprecian siempre á  
autor: y si esto no debe hacerse aún entre  
personas indiferentes á la que se desea  
perdonar, menos disculpa tiene el hecho de  
hacerlo ante quien debe suponersele más  
distinción hacia tal persona.

En toda cuestión ambigua, y sobre todo si  
se trata de asuntos de gravedad, es donde  
necesario se hace el uso de la circuns-  
pección; porque muy bien pudiera darse el  
caso de poner sobre tapete cuestiones des-  
dichadas para el supuesto autor, y caer en  
el papel redentor y redimido.

Se trata de buscarme personalmente  
necesario apelar á disculpas que siem-  
pre pueden molestar á amigos de más ó me-  
nos precio: hágase de frente y con nobleza,  
seguro responder; como, cuando y don-  
quiera.

En fin. — Como la sección «Voz de la calle»  
de *Centinela*, aprecio á veces para ser el  
autor de la baba inmundada de *golfos* sin  
ninguna vergüenza con que intentan man-  
tener obscurocer la dignidad de las perso-  
nas de las paradas del pueblo, comprendo que las  
que se injuriasen traten de repeler tales  
insultos á su buen nombre; y naturalmente,  
que los desvergonzados calumniadores  
quieran, ocultándose en la impunidad  
de un pseudónimo, sean sus frases indetermi-  
nadas y vagas, por lo que pueden dar lugar

á interpretaciones caprichosas, muy distintas  
de la mente del autor, por ésto deseo que el  
alevosamente injuriado «Uno que tiene asco  
de ciertos entes» precise si en su justísima  
defensa se refiere al que suscribe.

M. CABO

### Nota de la Redacción

En prueba de la imparcialidad que nos es  
característica, publicamos el anterior suelto  
que ha llegado á nuestras manos el 25 del pa-  
sado en la forma y por el procedimiento de  
que ya daremos cuenta á nuestros lectores.  
En lo que á *El Centinela* se refiere el articu-  
lista, en el próximo número le contestaremos  
adecuadamente, advirtiéndole que si el reto  
que lanza, próxima ó remotamente, puede  
afectar á esta Redacción desde luego se re-  
coge y acepta, y procuraremos que cada  
cual quede en el puesto que siempre ocupó  
y debe ocupar.

LA DIRECCIÓN

## Sección telegráfica

(De nuestro redactor-corresponsal «Ri-  
beritas» en los Balkanes)

### Toma de Uskub

Belgrado 26, 5 t. — Tropas serbias se  
apoderaron de Uskub sin combate.  
Turba familiar Perlada Veiga dirigi-  
dos Eclesiástico penetraron bodega  
apoderándose 40 cañones vino. Cele-  
braron suceso.

### Intervención de las poten- cias. — Combate en Andri- nópolis.

Andrinópolis 26, 8 n. — Asegúrase  
que las potencias se dirigirán á la su-  
blime puerta exigiendo conceda auto-  
nomía á Macedonia y remita mensaje  
Alcalde Chantada obligue ex-funcio-  
nistas Carmen cierre huecos pinos  
verbena plaza Constitución.

Se está librando un terrible comba-  
te bajo los muros de esta Ciudad en-  
tre municipales y golillos por juego  
pinche aludidos huecos de dulce Miel.

### Salvando el honor

Gribovo 27, 5, 7. — En importante con-  
sejo de ministros celebrado en Con-  
stantinopla acordose tomar medidas en  
defensa honor militar, Ministro Guerra  
Contertulio censura agriamente auto-  
res «Semana Chantadina» por prodigal-  
idad música bombo y golpe incen-  
sario. Más palo y menos betún ¡Incen-  
saristas!..

### Hacia Constantinopla

Gribovo 27, 9 n. — Las tropas búl-  
garas del centro prosiguen su avance  
hacia Constantinopla. Lánzase frené-  
ticos bayoneta sin dar tiempo despojo  
artillería.

Cabo ejército montenegrino reta no  
se sabe á quien por «babosos» voz  
calle en *huso* de no se que.

### Amor valeroso

Rucuru 28, 6 m. — Sofía Jovanovich  
bátese filas serbias al lado de su pro-  
metido haciendo destrozo terrible en  
corazones turcos á pesar entusiasmo  
indescriptible de leanicistas y barbe-  
ristas por perrorarar Congreso. *Centinela*; o meu can pillou unha mosca.

### Entrada triunfal. — Escutari se rinde

Braka, 29, 7 t. — La artillería monte-  
negrina emplazada en Braka hizo efi-  
caces disparos sobre Escutari.

Ejército distinguidas damas y en-  
cantadoras señoritas precedidas cor-  
neta Amalito, entraron triunfalmente  
redacción sorprendiendo centinela rin-  
diendo á guarnición redactores.

### Abandono incalificable

Escutari, 30, 5, 7. — Jefe Escolapio  
abandona plaza. Padres familia lloran  
amargamente indiferencia. Junta Lo-  
cal 1.ª Enseñanza pobres distrito es-  
colar. Junta: ¡Pobres?! ¡Que los parta  
un rayo!

## Turcos y griegos

### La toma de Kozain

La toma de Kosani por los griegos  
es considerada como muy importante.  
Los turcos abandonan á toda prisa  
la Macedonia con «Ventajas» por ha-  
cerse intransitable calle Fuente Arca-  
de á causa escombros hacinados por  
dueños casas reconstruídas Plaza con  
objeto facilitar paso ejército y mate-  
riales Leonardo.

CORRESPONSAL.

## Semana Chantadina

Después de una ausencia de varios meses,  
ha regresado á esta villa, la encantadora  
señorita Aurita Sánchez, hija de nuestro  
amigo el notario público, D. José Sánchez  
Platero.

Se ha recibido en la Coruña un cablegrama  
de la Habana comunicando que en aquella  
capital se ha abierto una suscripción para  
erigir un monumento al insigne poeta galle-  
go, D. Manuel Curros Enriquez.

Ha regresado á esta villa la guardia civil  
que había marchado á prestar servicio en la  
vía férrea con motivo de la reciente huelga  
de ferroviarios.

Salió para Santiago, con objeto de consul-  
tarse de una afección que le aqueja, nuestro  
amigo D. Amador Noguero. También se  
halla enfermo en Monforte, nuestro amigo y  
convicino, el Magistrado de Granada, don  
Camilo González Golpe. Celebramos de todas  
veras se restablezcan pronto ambos amigos.

Ha pronunciado un brillante discurso, con-  
sumiendo el primer turno en contra de la  
totalidad de los presupuestos, el digno y  
distinguido diputado á Cortes por este dis-  
trito, D. Javier García de Leaniz. Le contestó  
el Sr. Presidente del Consejo de Ministros,  
tomando en consideración las ideas lanzadas  
por tan notable hacendista en pro de la clase  
de aspirantes del ramo. Nuestra enhora-  
buena.

Procedente de Monforte llegó á esta villa,  
con objeto de pasar unos días al lado de su  
señora madre, D.ª Ana Varela, nuestro  
amigo y suscriptor, el diputado provincial y  
Abogado, D. Darío Vázquez.

En el último sorteo de la Lotería Nacional,  
ha sido agraciado con un pequeño premio,  
nuestro amigo el banquero y rico propieta-  
rio, D. Benito de Soto Linares. Enhorabuena.

Hemos tenido el gusto de saludar en esta  
redacción á nuestros suscriptores: D. Joa-  
quín Vázquez y D. Antonio Somoza Salgado,  
de Taboada; y á D. Modesto Valladares, de  
Belesar.

Rogamos á los señores curas é intelectua-  
les de todas las parroquias y ayuntamientos  
de este distrito, tengan la amabilidad de re-  
mitirnos detalladamente, todas las noticias  
de algún interés que puedan ocurrir en sus  
respectivas aldeas; pues aunque no sea de  
mucho interés para esta capital el conoci-  
miento de ellas, es sin embargo provechoso  
y útil para nuestros convivios que están  
diseminados en las diversas localidades ame-  
ricanas.

Han pasado por ésta con dirección á Mon-  
terroso, nuestros suscriptores de Carballedo  
D. Lisardo de la Torre, D. Lisardo López y  
el señor cura párroco de Chouzán.

Nuestro simpático amigo Fernando Fer-  
nández, se encuentra desde hace unos días  
entre nosotros. Nos alegramos.

Con objeto de concurrir á la tan renombrada  
é importante feria de Santos, han venido  
para Monterroso, entre otros que no recor-  
damos, nuestros amigos D. Ubaldo Moure,  
D. Enrique Paz y D. José Villamarín.

Hemos tenido el gusto de saludar en este

pueblo, á nuestro amigo el simpático joven  
D. Guillermo Arce, quien pasará unos días  
entre nosotros. Le damos la bienvenida.

El día 31, á las siete de la noche, celebró  
junta extraordinaria la directiva de «La Liga  
de Amigos», para tratar cuestiones de gran  
interés, y que tienen en proyecto.

A pesar de la depreciación que tiene el  
ganado en las ferias de esta provincia, el  
propietario D. Ramón Río ha vendido cuatro  
mulas de su propiedad en la cantidad de  
4.500 pesetas.

Después de pasar unos días en el Piñeiro  
ha regresado á esta villa, la simpática y  
agraciada señorita, Carmen Vázquez Campo,  
hija de nuestro amigo y colaborador, D. Da-  
niel Vázquez Bóo.

Ha regresado á esta villa, después de pa-  
sar unos días en la vecina capital de Orense,  
el joven veterinario D. Manuel Cabo.

Con motivo de la limpieza hecha en el  
tejado de la escuela pública de niños, de-  
jaron la calle del Silencio, tan adornada de  
tejas rotas y otras tonterías que por allí en-  
contraron, que se hace intransitable.

Las interesantísimas regocijadas «Memo-  
rias de Muñoz Villena», por el intencionado  
cronista Cirici Ventalló, se hallan de venta al  
precio de dos pesetas, en la librería de  
M. Paulino Mariño.

En el monasterio La Vid (Burgo de Osma)  
ha fallecido repentinamente, el ilustre Arzo-  
bispo de Burgos, Dr. Murúa, que durante  
varios años había regido con gran celo y su-  
mo acierto nuestra diócesis. Descanse en  
paz el sabio príncipe de la Iglesia!

Después de haber representado brillante-  
mente á España en los Congresos interna-  
cionales recientemente celebrados en Bruse-  
las, para la represión de la trata de blancas,  
y en Lovaina, de juriconsultos católicos, ha  
regresado á Madrid, nuestro querido amigo  
el eminente gallego Ilmo. Sr. D. Javier Va-  
les Failde, sabio Provisor de aquella dióce-  
sis. Reciba nuestra calurosa y entusiasta en-  
horabuena tan distinguido paisano que de  
tal manera honra á nuestra tierra.

Nuestro estimado colega «El Cruzado» de  
Mondoñedo, publica en su último número,  
«Epitalamio» de nuestro compañero de re-  
dacción, Sr. Pérez de Guerra.

«Mes de Noviembre» lujosamente encuadernado, 0'75.—«Oficio Parvo de la Virgen con el oficio de Difuntos», 0'75, encuadernado.—«Maravillas de Dios con las Animas del Purgatorio», en tela, 1'25.—«Preparación para la muerte», en tela 1'25.—«El Devoto del Purgatorio», dos ediciones, económicas 0'75, encuadernada, edición de lujo con rosario y cortes negros, tres pesetas.—«Devocionario de las benditas Animas», encuadernado, 0'30.  
De venta en la librería de M. Paulino Mariño.

Orense: Imp. de LA REGIÓN

## SOMBREROS

Para Señora y Niños

En la casa de Modas que ha establecido María Villalobos, en Orense, calle de las Tiendas núm. 7, encontrará el público un buen surtido con las últimas novedades, á precios muy reducidos.

Esta casa se encarga de confeccionar y de toda clase de reformas.

## H. VERA

Gran casa para viajeros

Calle del Doctor Castro, 16 al 20.—Lugo

Mesas independientes. Mozo de la Casa á todos los trenes y coches de línea. Servicio esmerado.

# EL CENTINELA

SEMANARIO CHANTADINO INDEPENDIENTE

Defensor de los que rezan, trabajan y pagan

## SUSCRIPCIONES

	Pesetas
Chantada, al mes. . . . .	0'40
Fuera, al trimestre. . . . .	2'00
Extranjero, idem. . . . .	3'00

## PAGO ADELANTADO

Avanceos á precios económicos

NÚMERO SUELTO 10 CTS.

# Disponible

### Fabrica de Chocolates, Ceras y Torrefacción diaria de café

#### Clases y precios sin competencia

## Viuda de Andrade

### MONFORTE DE LEMOS

### TALLERES GALLEGOS DE ESCULTURA RELIGIOSA

DE

# Jesús Noya

### Escultor estatuario y constructor de altares

OBISPO IZQUIERDO, 8 (PLAZA DEL CASTILLO) LUGO

Escultura, Arquitectura, Pintura, Talla, Dorado y Policromado.

Imágenes, Retablos, Restauraciones y todo lo concerniente al culto católico.

Ventas al contado y á plazos.

Pídanse catálogos especiales, bocetos, planos y dibujos de toda clase de precios.

# Disponible

## H. VERA